

## Leçon 2 : Les espaces faiblement peuplés

Vidéo en ligne pour préparer et réviser ensuite la leçon.

### I- Etude de cas : Le massif de la Vanoise

*Travail de groupe : réaliser une affiche*

#### **Retenir l'essentiel : Parc national de la Vanoise**

SITUER : En Savoie, dans l'est de la France, dans le massif de la Vanoise

Atouts : tourisme vert (randonnée, canoé, via ferrata...)

Tourisme culturel (musées, festival)

Sports d'hiver

Elevage

Conflits d'usage : Les associations de protection de l'environnement souhaitent protéger les loups, les éleveurs sont contre les loups qui tuent une partie de leurs troupeaux.

Les stations de ski aimeraient étendre leur domaine skiable alors que le parc souhaite étendre sa zone de protection et donc limiter le développement économique des stations

### **II- Diversités et atouts des espaces de faibles densités.**

Les espaces de faibles densités sont des espaces qui ont une densité de population inférieure à 30 habitants par km<sup>2</sup>.

Ils sont divers : les massifs montagneux comme les Alpes ou le Jura, les campagnes éloignées et la diagonale des faibles densités de l'est au sud-ouest de la France. Ce sont aussi des espaces dans lesquels la faune et la flore sont protégées : les parcs nationaux comme ceux de la Vanoise ou des Pyrénées.

De plus, ces espaces ont de nombreux atouts et permettent le développement de nombreuses activités. Ce sont, tout d'abord, des espaces récréatifs :

Le tourisme vert y est développé : randonnées, canyoning, VTT, canoé...

L'hiver, ils sont attractifs pour les sports d'hiver comme le ski ou la luge.

Le tourisme culturel y est aussi important : musées, patrimoine...

Toutefois, l'activité agricole domine : agriculture et élevage.

Enfin, les espaces à faibles densités attirent pour leur cadre de vie les populations qui cherchent à fuir l'agitation urbaine notamment parisienne : les néoruraux.

Enfin, les espaces de faibles densités connaissent des difficultés. Les populations sont éloignées, les services publics comme les collèges, les hôpitaux ou les médecins sont plus rares qu'en zone urbaine.

Des conflits d'usage s'y développent. Par exemple, comme dans les parcs nationaux entre les éleveurs et les associations protectrices des animaux au sujet du loup ou de l'ours. Il existe des conflits entre les habitants traditionnels et les néoruraux qui supportent mal les bruits de la campagne : coq ou cloches sont mis en cause.